

crit l'historien de Boucherville, que la Confédération des provinces britanniques de l'Amérique du Nord est en grande partie l'oeuvre des Taché, l'oeuvre de l'oncle Sir Etienne-Pascal, et surtout du neveu Joseph-Charles. Si l'on excepte le mode d'élection des sénateurs et des conseillers législatifs, les Pères de la Confédération, réunis sous la présidence de Sir Etienne-Pascal, adoptèrent presque en entier le projet de constitution tel qu'il fut publié dans *le Courrier du Canada* par Joseph-Charles Taché, alors rédacteur de ce journal." (1)

La célèbre brochure intitulée: *Projet d'union des Provinces de l'Amérique du Nord*, qui porte la date de 1858, était la reproduction de la série de lettres publiées en 1857 par le docteur Joseph-Charles Taché dans *le Courrier du Canada*. Sir Etienne-Pascal Taché présida l'assemblée historique de Québec qui précéda la Confédération en 1864.

"Pendant que le vénérable archevêque de Saint-Boniface, religieux et missionnaire, a écrit de son côté l'honorable sénateur T.-A. Bernier, (2) évangélisait le pays découvert par La Vérendrye et qu'il consacrait à cette oeuvre de salut les admirables dons du coeur et de l'intelligence qu'il avait reçus de la Providence, l'un de ses frères écrivait une constitution, adoptée depuis, presque en entier, pour un régime qui devait éclore dix ans plus tard sous la haute influence et le patronage d'un autre membre de la famille, et s'étendre aux mêmes territoires. C'est à l'élévation de caractère de Sir Etienne-Pascal Taché, — l'histoire de nos jours ne doit pas omettre de le redire aux générations futures, — que nous avons dû, à une époque critique de nos annales parlementaires, l'alliance des sommités des deux grands partis politiques qui ont tour à tour exercé le pouvoir dans notre pays. Au près du loyal soldat de 1812, appelé de nouveau, sur le déclin de ses jours, à être le chef de l'Etat, put alors se grouper cette phalange d'hommes éminents, accourus de toutes les provinces anglaises du nord de l'Amérique, qui élaborèrent à la conférence de Québec, dont il fut le président, le système politique dont nous jouissons aujourd'hui, lequel fut conçu avec assez d'ampleur pour rendre possible au Canada le retour de toutes les terres du Nord-Ouest, découvertes jadis par l'un de ses nobles enfants."

La famille Taché est une de celles dont la mémoire s'impose davantage au respect des générations actuelles. De ce noble foyer, où la foi catholique et le patriotisme se renvoient leurs ardeurs, s'échappent des rayons qui enveloppent dans leur traînée lumineuse toute la surface du territoire canadien.

L'évêque de Saint-Boniface jugeait des constitutions de ce

(1) R. P. Louis Lalande, S. J., "Une vieille seigneurie: Boucherville."

(2) "Pierre Gauthier de Varennes, sieur de la Vérendrye."